

**ACTA No.24**

De la Reunión Ordinaria del 17 de Junio del año 2025  
 Presidido por el **H. C. IVÁN CHERIBÍN**  
 Presidente Concejo Municipal

En el Concejo Municipal del Distrito de San Miguelito se reunieron en el Salón de Sesiones Feliciano Grajales **DE MANERA PRESENCIAL HOY MARTES 17 DE JUNIO DEL AÑO 2025** a las 10:40 de la mañana los Honorables Concejales; H.C. JUAN BARSALLO, H.C. IVÁN CHERIBÍN-PRESIDENTE CONCEJO MUNICIPAL, H.C. GUILLERMO GARCÍA, H.C. DARÍO GONZÁLEZ (**Vía Zoom**), H.C. OSCAR GUTIÉRREZ (**Vía Zoom**), H.C. SHEYLA GRAJALES, H.C. RODRIGO ORTEGA, H.C. AMED ROJAS LAMELA-VICEPRESIDENTE CONCEJO MUNICIPAL, H.C. JAVIER VALVERDE (**Vía Zoom**), LICDA. IRMA HERNÁNDEZ-ALCALDE MUNICIPAL, LICDA. ANAYKA MOCK-ABOGADO CONSULTOR, INGENIERA ASTRID CHANIS-DIRECTOR DE OBRAS MUNICIPALES, LICDO. PORFIRIO LUNA-TESORERO MUNICIPAL, LICDA. ANA ZYLKA GONZÁLEZ-JEFE DE CONTROL FISCAL.

H.C. IVÁN CHERIBÍN - PRESIDENTE CONCEJO MUNICIPAL:

Buen día a todos siendo las 10:49 de la maña de hoy 17 de junio de 2025, damos inicio a la Sesión ordinaria del Concejo Municipal de San Miguelito, le damos la bienvenida a los vecinos que están por Youtube, a la audiencia de las Cortesías se Sala, a los Funcionarios, a los Colegas, al Equipo el Concejo, y a cada uno de los vecinos que espera de nosotros lo mejor, buenos días a todos, señora Secretaria inicie con el Orden del Día

LICDA. LISETH DÍAZ-SECRETARIA CONCEJO MUNICIPAL:

Verificación del Quórum. Hay Quórum señor Presidente.

H.C. IVÁN CHERIBÍN PRESIDENTE CONCEJO MUNICIPAL:

Gracias señora Secretaria, siguiente punto.

LICDA. LISETH DÍAZ - SECRETARIA CONCEJO MUNICIPAL:

**Punto No.2 INVOCACIÓN RELIGIOSA.**

H.C. IVÁN CHERIBÍN - PRESIDENTE CONCEJO MUNICIPAL:

**invocación RELIGIOSA.** Con mucho respeto solicito que nos pongamos de pie. Siguiente punto señora Secretaria.

LICDA. LISETH DÍAZ - SECRETARIA CONCEJO MUNICIPAL:

**Punto No.3 LECTURA CONSIDERACIÓN Y APROBACIÓN DEL ORDEN DEL DÍA. SESIÓN ORDINARIA No.24 CORRESPONDIENTE A HOY MARTES 17 DE JUNIO DE 2025.**

## ORDEN DEL DÍA

1. Verificación del Quórum.
2. Invocación Religiosa.
3. Lectura, Consideración y Aprobación del Orden del Día.
4. Lectura de la Correspondencia Recibida.
5. Consideración y aprobación del Acta No.23 del 10 de junio de 2025.
6. Cortesía de Sala al Señor JORGE ROMERO, de Liga por la Paz.
7. Informe de las Comisiones de Trabajo y la Dirección de Ingeniería Municipal
8. Lo que Propongan los Honorables Concejales y Funcionarios Municipales.
9. Asuntos varios.

H.C. IVÁN CHERIBÍN - PRESIDENTE CONCEJO MUNICIPAL:

En este punto, si hay algún Concejal o Funcionario Público que haga comentario de modificaciones al Orden del Día, de no ser si sométalo a aprobación señora Secretaria.

LICDA. LISETH DÍAZ - SECRETARIA CONCEJO MUNICIPAL:

Procedan a realizar el voto electrónico para la aprobación del Orden del Día, por problemas técnicos por favor levanten la mano quienes aprueban el Orden del Día. Ha sido aprobado señor Presidente.

H.C. IVÁN CHERIBÍN - PRESIDENTE CONCEJO MUNICIPAL:

Gracias señora Secretaria siguiente punto.

LICDA. LISETH DÍAZ - SECRETARIA CONCEJO MUNICIPAL:

**Punto No.4 LECTURA DE LA CORRESPONDENCIA RECIBIDA.**

**Nota No.1**

PARA: H.C. IVÁN CHERIBÍN-PRESIDENTE CONCEJO MUNICIPAL DE SAN MIGUELITO

DE: MTRO. JORGE EDUARDO VILCHEZ-DIRECTOR

ASUNTO: Apoyo del Concejo Municipal y de los Honorables Concejales que integran en la consecución de los recursos necesarios para ayudar a sufragar los gastos de pasajes de avión y hospedaje de pendientes, para participar del 45 Congreso internacional de Piuri Cantores que en esta edición se estará llevando a cabo del 16 al 20 de julio de 2025 en la Ciudad de Munich, Alemania.

**Nota No.2**

PARA: H.C. IVÁN CHERIBÍN-PRESIDENTE CONCEJO MUNICIPAL DE SAN MIGUELITO

DE: JORGE G. RAMOS

ASUNTO: Cortesía de Sala (Liga por la Paz).

**Nota No.3**

PARA: H.C. IVÁN CHERIBÍN-PRESIDENTE CONCEJO MUNICIPAL DE SAN MIGUELITO

DE: H.R. OMAR ORTEGA-PRESIDENTE JUNTA COMUNAL BELISARIO FRÍAS

ASUNTO: Exoneración de Fosa a favor de (Yesenia Yasmin Miranda Ávila)

**Nota No.4**

PARA: SEÑOR PRESIDENTE CONCEJO MUNICIPAL DEL DISTRITO DE SAN MIGUELITO

DE: JOANA OSORIO GIL-FISCAL DE CIRCUITO FISCALÍA ANTICORRUPCIÓN DE LA PROCURADURÍA GENERAL DE LA NACIÓN

ASUNTO: Solicito se nos proporcione copia autenticada de las actas que ese elaboraron en el Concejo Municipal del Distrito de San Miguelito, donde se acordó aprobar las asignaciones pedidas por el señor HÉCTOR VALDÉS CARRASQUILLA, Excalcalde del Municipio de San Miguelito, a la Autoridad de Descentralización (AND).

**Nota No.5**

PARA: H.C. IVÁN CHERIBÍN-PRESIDENTE CONCEJO MUNICIPAL DE SAN MIGUELITO

DE: ALVIN E. SÁNCHEZ F.- PRESIDENTE LOCAL

ASUNTO: Solicitamos su autorización para que los voluntarios puedan hacer uso de los estacionamientos del Concejo Municipal el día 28 de junio de 2025, a partir de las 5:00 p.m. hasta 10:p.m.

**Nota No.6**

PARA: CONCEJO MUNICIPAL DE SAN MIGUELITO

DE: H.C. SHEYLA GRAJALES-PRESIDENTE CONCEJO PROVINCIAL DE PANAMÁ

ASUNTO: Reunión Mensual el día viernes 20 de junio de 2025, en el Teatro Gladys Vidal, ubicado en el edificio del Hatillo de la Alcaldía de Panamá, iniciando la misma a las 10:00 a.m.

**Nota No.7**

PARA: CONCEJO MUNICIPAL DE SAN MIGUELITO

DE: LICDO. PORFIRIO LUNA-TESORERO MUNICIPAL MUNICIPIO DE SAN MIGUELITO

ASUNTO: Informe Financiero del 17 de junio de 2025.

**Nota No.8**

PARA: CONCEJO MUNICIPAL DE SAN MIGUELITO

DE: INGENIERA ASTRID CHANIS-DIRECTOR DE OBRAS MUNICIPALES

ASUNTO: Informe Semanal No.24-25

LICDA. LISETH DÍAZ - SECRETARIA CONCEJO MUNICIPAL:  
Fin de la Correspondencia Recibida.

H.C. IVÁN CHERIBÍN - PRESIDENTE CONCEJO MUNICIPAL:  
Gracias señora Secretaria, siguiente punto.

LICDA. LISETH DÍAZ - SECRETARIA CONCEJO MUNICIPAL:  
**Punto No. 5 CONSIDERACIÓN Y APROBACIÓN DEL ACTA No.23 DEL 10 DE JUNIO DE 2025.**

H.C. IVÁN CHERIBÍN - PRESIDENTE CONCEJO MUNICIPAL:  
 En el despacho u oficinas de cada uno de los Honorables Concejales reposa Vía Correo, el Acta de la Sesión anterior No.23s si hay alguna modificación, comentario al respecto, de no ser así sométalo aprobación señora Secretaria.

LICDA. LISETH DÍAZ - SECRETARIA CONCEJO MUNICIPAL:  
 Procedan a realizar el voto electrónico para la aprobación del Acta No.23 del pasado 10 de junio. Ha sido aprobado señor Presidente.

H.C. IVÁN CHERIBÍN - PRESIDENTE CONCEJO MUNICIPAL:  
 Gracias señora Secretaria siguiente punto.

LICDA. LISETH DÍAZ - SECRETARIA CONCEJO MUNICIPAL:  
**Punto No.6 CORTESÍA DE SALA AL SEÑOR JORGE ROMERO DE LIGA POR LA PAZ.**

H.C. IVÁN CHERIBÍN - PRESIDENTE CONCEJO MUNICIPAL:  
 En este punto le damos la Cortesía de Sala y la bienvenida, al Grupo de la LIGA POR LA PAZ en su presentación, en esta Cortesía de Sala están autorizados al uso de la palabra el señor Jorge García, Jaime Peñaloza y Jorge Romero. Tiene la palabra el señor Jorge García.

SEÑOR JORGE GARCÍA - DIRECTIVA LIGA POR LA PAZ:  
 Muy buenos días, le saluda Jorge García parte de la Directiva de la LIGA POR LA PAZ, le damos el cordial saludo a la Honorable Alcaldesa Irma Hernández, el Honorable Presidente Concejal Iván Cheribín, Honorables Concejales y Equipo Municipal que se encuentra hoy en día, sean nuestras primeras palabras para desearles éxitos en sus funciones diarias. En el día de hoy nos sentimos agradecidos por darnos la oportunidad que es la LIGA POR LA PAZ de estar aquí, para presentar el lindo proyecto que manejamos nosotros en su temporada No.12 titulado LIGA POR LA PAZ, muchos de ustedes se preguntaran qué es la LIGA POR LA PAZ, y a continuación le tenemos un video donde le vamos a explicar detalle a detalle los inicios de la LIGA POR LA PAZ, sus inicios, donde nos encontramos hoy en día, tenemos cedes en diferentes provincias no solo en Panamá, teniendo cede en Darién, Penonomé, Colón, San Miguelito y Panamá Este, nos ayuda con el video por favor, **(PRESENTACIÓN DEL VIDEO DE LA LIGA POR LA PAZ)**, a continuación le queremos pedir al Honorable Presidente del Concejo Iván Cheribín, la palabra para Jaime Peñaloza jugador de la Selección Futzal de Panamá.

H.C. IVÁN CHERIBÍN - PRESIDENTE CONCEJO MUNICIPAL:  
 Tiene la palabra el señor Jaime Peñaloza.

SEÑOR JAIME PEÑALOZA-JUGADOR DE LA SELECCIÓN FUTZAL DE PANAMÁ: Buenos días Alcaldesa Irma Hernández, mi nombre es Jaime Peñaloza, Portero de la Selección de Futzal, tengo dos (2) Mundiales, y soy

Campeón de CONCACAF, la LIGA POR LA PAZ es un torneo muy importante para nosotros, ya que nos mantiene muy activos, para así mantenernos a nosotros cuando vienen los entrenamientos de la Selección, y más nada que es la mejor liga que hacen aquí en Panamá, les pido poco apoyo, muchas gracias.

SEÑOR JORGE GARCÍA- DIRECTIVA DE LA LIGA POR LA PAZ:

Gracias señor Presidente. Pedimos la palabra para nuestro Presidente de la LIGA POR LA PAZ Jorge Romero.

H.C. IVÁN CHERIBÍN - PRESIDENTE CONCEJO MUNICIPAL:

Tiene la palabra el señor Jorge Romero.

SEÑOR JORGE ROMERO-PRESIDENTE DE LA LIGA POR LA PAZ:

Buenos días todos, Honorable Alcaldesa Irma Hernández, Honorable Presidente el Concejo Iván Cheribín, Concejales, miembros del Concejo, y miembros de la LIGA POR LA PAZ. En este caso nosotros como organización deportiva que tenemos doce (12) años ya de operar, estamos solicitando muy respetuosamente el apoyo para poder seguir desarrollando este tipo de actividad, en esta temporada 12, como bien lo dijo el compañero logramos expandirnos, tenemos un torneo prácticamente a Nivel Nacional jugando en Darién, Penonomé, Colon, San Miguelito y Panamá Este, en este caso nos encontramos en el Concejo de San Miguelito, donde tenemos más de doce (12) equipos que ya están jugando ahí en el Complejo de Los Andes en esta temporada, para poder desarrollar este tipo de actividad nosotros necesitamos el apoyo de todas las Autoridades, en el proyecto nosotros damos a todos los equipos los uniformes, nosotros le damos premiación, nosotros a través del INADEH estamos haciendo una alianza para poder conseguirle cursos a los jugadores porque caso el 70 - 75% de los jugadores que participan en estos torneos son muchachos que están desempleados, entonces nosotros a través con una Alianza estratégica que estamos haciendo con el INADEH, estamos viendo como lo formamos a través de cursos, y la liga le quiere otorgar algún tipo de viatico para que ellos puedan asistir a sus cursos, se puedan formar y a parte del trabajo deportivo que nosotros les brindamos también tengan un trabajo social, para eso es muy importante y por eso estamos aquí solicitándole el apoyo muy respetuosamente a ustedes, que crean en el deporte, que puedan seguir apoyándonos, aquí le agradecemos a Representantes que ya han participado, como la Honorable Sheyla que participo en el torneo ya que incluso fue campeón, campeona de la Temporada 10 creo, el Honorable Barsallo también ha participado del torneo, saben del trabajo que nosotros venimos realizando, y en este caso muy respetuosamente de nuevo le decimos que lo que pedimos a ustedes es el apoyo, para poder seguir desarrollando este tipo de actividades y que el deporte nos ayuda a mantener a la juventud tanto esa juventud que se está perdiendo, o través de la delincuencia, del ocio se puedan como... tenemos aquí al compañero Jaime Peñaloza Portero de la Selección de Futzal, actualmente Campeón de Centro América, en este tipo de torneos ellos se mantienen en un alto rendimiento, sabemos de qué la Federación de Futzal como tal tienen un torneo de que apenas está iniciando el de ellos, entonces con torneos como este y no solamente que nos apoyan a nosotros como organización, cualquiera

persona que tenga algún tipo de proyecto de deportivo, yo creo y entiendo que debería de ser apoyado, en este caso en el Complejo de Los Andes que es donde nosotros jugamos, estarían invitados todos para un saque de honor, para un protocolo y ya eso sería todo, eso sería de todo de verdad, muchas gracias de nuevo Honorable Presidente por la Cortesía de Sala, y a todos los miembros que se encuentran en esta Sala.

H.C. IVÁN CHERIBÍN - PRESIDENTE CONCEJO MUNICIPAL:  
Gracias, una vez expuesto por la Cortesía de Sala, algún Concejal quiere hacer uso de la palabra. Tiene la palabra Sheyla Grajales.

H.C. SHEYLA GRAJALES-CORREGIMIENTO VICTORIANO LORENZO:  
Buenos días Presidente, Honorables Concejales, Alcaldesa, Funcionarios Municipales, Licenciada Ana Sylka por parte de la Contraloría, miembros del Concejo Municipal, Equipo de la LIGA POR LA PAZ que están presentes aquí, personal de algunos Diputados de la Asamblea presentes, y por medio de la Plataforma Youtube, los Vecinos de San Miguelito. De verdad que bienvenidos al Equipo de la LIGA POR LA PAZ, liderado por Jorge Romero un muchacho que viene de hace muchísimos años con esta gran liga competitiva, y que no ha desmayado y al contrario se ha expandido en otras provincias que eso es muy importante, comenzaste aquí en San Miguelito y ahora andas por Darién, por Penonomé wau, eso realmente se ve el interés y la pasión que le tienes al futbol y a los jugadores de Futzal a nivel ya Nacional, te felicito realmente porque independientemente de todos los tropiezos que has tenido, y se con mucha vivencia que he estado contigo nunca has dicho que no y siempre has avanzado, y te felicito por eso, de verdad que en esta temporada creo que en este año fue que no participe como patrocinadora, pero si he apoyado a equipos que se han inscrito en el corregimiento para participar por esta gran liga que todos quieren participar, todos quieren su cupo, todos quieren que se le apoye para estar en esta liga, que ha quedado muy bien no he tenido ningún comentario, al contrario siempre son responsables, al final la premiación y todo lo demás, cada vez se pone más difícil la competencia pero tienen todo el motivo de hacerlo con los reglamentos y demás, así que sabes que conmigo puede contar siempre en este proyecto tan ambicioso que llevas con un equipo bien fortalecido, que ha crecido todas las temporadas, siempre hay un equipo nuevo y eso está muy bien, así que sabes que por mi parte yo soy Ruby recuerda, siempre soy Ruby, así que me dejas mi espacio de Ruby, así que bienvenidos y siempre esta es su casa, gracias.

H.C. IVÁN CHERIBÍN - PRESIDENTE CONCEJO MUNICIPAL:  
Tiene la palabra, gracias Concejal. Tiene la palabra Guillermo García Concejal.

H.C. GUILLERMO GARCÍA RIVAS-CORREGIMIENTO JOSÉ DOMINGO ESPINAR: Muchas gracias señor Presidente, saludos a ustedes, saludos a la Alcaldesa Irma Hernández, y a los compañeros Concejales, Licenciada Anayka Mock Consultora de este Concejo, Ingeniera Astrid Chanis, Porfirio Luna, Ingeniera Municipal y Tesorero Municipal respectivamente, y la Licenciada Sylka de Fiscalización. Me parecieron muy emotivas las palabras del amigo Peñaloza, me parece que fue muy sincero en todas sus palabras, así que de

verdad felicidades, y acá también tenemos a otro que ha sido gloria del deporte Futzal acá el amigo Pérez que acá acabo de ver que llevo mi amigo salud. Estadísticamente los que practican el futbol y llegan a ser profesionales está por debajo del 1%, es decir muy pocos lo logran, hay algunos como yo que tenemos muchas ganas pero muy poco talento, y hay otros que tienen más talento, lo que les quiero decir con esto es que lo que usted ha dicho mi amigo me parece excelente combinar la educación con el deporte, porque al final del día cuando los años pasan el talento poco a poco se va diluyendo y lo que queda es la educación, entonces yo creo que si podemos combinar siempre deportes y educación es fundamental para el desarrollo personal de la gente, yo los invito a la Junta Comunal pasen allá, con muchísimo gusto yo he apoyado el deporte hace muchísimos años, hace más de treinta (30) años he apoyado el deporte, porque me gusta el deporte y creo que es una de las herramientas fundamentales para el desarrollo personal, tienen en la junta un aliado permanente, de hecho nosotros estamos tratando y lo vamos a tratar de lograr sin duda en esta administración construir una cancha con las dimensiones correctas para practicar el deporte, aquí hay demasiado talento, talento perdido, talento que en el tiempo se ha diluido, usted sabe mi amigo usted ha jugado Pérez con cantidades de gente aquí con mucho talento y que se ha perdido, se ha perdido por diferentes razones la violencia, la falta de oportunidades, como apunta el presidente la falta de empleo que mucha gente es lo que pide, porque más allá de la gente en San Miguelito que de alguna manera está mal entendido, la gente no quieren que le den plata y mucho menos gratis, la gente lo que quiere es oportunidades, la gente lo que quiere es trabajo, la gente lo que quiere es herramientas, tengan en la Junta Comunal un aliado, los invito repito y en la medida que podamos colaborarle créanme que ahí vamos estar, porque estoy convencido que es el deporte uno de los mecanismos de escalamiento social, muchas gracias señor Presidente.

H.C. IVÁN CHERIBÍN - PRESIDENTE CONCEJO MUNICIPAL:  
Gracias Colega. Por cuestión de orden, darle la palabra a la Alcaldesa Irma Hernández.

LICDA. IRMA HERNÁNDEZ-ALCALDE MUNICIPAL DE SAN MIGUELITO: Gracias Presidente, muy buenos días equipo de Liga por la Paz, a nuestros jugadores, que están por acá. Es un honor recibirlos en este Concejo. Buenos días a todos los Concejales y a todo el equipo y a todos los vecinos y vecinas del Distrito de San Miguelito, que nos están viendo en estos momentos. Para nosotros es una emoción muy grande, cada vez que vienen iniciativas, que son propuestas por la ciudadanía. Ese es gran parte del trabajo que nosotros tendríamos que hacer y que ustedes han remplazado. Mucho mejor porque se hace con verdadero amor al deporte y se hace de las propias comunidades de los propios jugadores. San Miguelito al no ser un lugar planificado y no tener espacios públicos con el tiempo y hechos con las medidas necesarias el futbol salón, es el futbol que más predomina en el área y por eso tenemos también mundialistas mujeres, con mucho orgullo. Que también nos han dejado en alto y hay un potencial en nuestro Distrito para desarrollar, específicamente con esta disciplina. Por eso, eso nació en este espacio. Por eso es muy natural para este

Concejo y para el distrito de San Miguelito brindar el apoyo a una iniciativa de Liga por la Paz y me encanta el nombre que lleva. Me encanta que han sido perseverante, que no han desfallecido por doce años. Es realmente un trabajo impresionante, no me imagino por todos los retos por los cuales han tenido que pasar y en un distrito en donde estamos liderando en los índices de las mayores comisiones de delitos de impacto. Que no hay algo más que de mayor esperanza de que cambie, que las iniciativas de deportes. Nos hace mucho sentido que ustedes estén aquí y poder decirles que van a contar con todo el apoyo de la Alcaldía de San Miguelito. Sé que aquí estaban solicitando, espacios como el Complejo Deportivo de Los Andes. El complejo Deportivo Los Andes no está bajo nuestra administración, sino que lo administra PANDEPORTES. Sin embargo nosotros podemos hacer todas las comunicaciones que hagan que hacer con el propio Director, para que ustedes puedan tener el espacio disponibles en las fechas que nos, puedan proponer. Si nos pueden acercar esas fechas exactas y las canchas exactas que quieren utilizar también. Y también podemos explorar algunas otras iniciativas como lo decía el Concejal Guillermo vamos a tener que no las tenemos las canchas con las medidas reglamentarias en Fútbol Salón, así que vamos a tenerlas y esperamos que las puedan utilizar y las podemos reservar todos los años para cuando venga la Liga por la Paz. Pero ahorita mismo si me comprometo a que si me dan las fechas precisas hablar con el Director de PANDEPORTES, para que puedan tener el Complejo deportivo de Los Andes y ojala hubiera estado Oscar que es el Concejal de Omar Torrijos y estoy segura de que les va brindar todo el apoyo. Igual para el conocimiento hay otros espacios menos accesibles pero igual manejados 100% por la Alcaldía. Como el Complejo de Santa Librada o el Complejo de Torrijos Carter que esos si son 100% de nosotros y podemos nosotros decidir, si aprobar o rechazar de una vez. Pero si me gustaría que tengan un acercamiento con nuestro Director de Deporte, no sé si lo conoce Manuel Díaz para que nosotros podamos destinar algo de fondo a esta iniciativa y de repente ahí también, les apoyemos de forma más directa. Así que felicidades por el trabajo que están realizando. Sería bueno que como lo hacen todos los años, acercarse siempre como los últimos meses del año. Para poder planificar los presupuestos, para el año siguiente. Porque si lo hacemos de junio para junio se nos complica un poco la planificación presupuestaria. Pero si lo hacemos desde diciembre ya sabemos que en junio o julio va a llegar la Liga por la Paz y ya podemos tener algo asegurado y garantizado y no hay que estar rompiéndose la cabeza en mitad del año y ya para que les quede allí. Así que gracias Presidente.

H.C. IVÁN CHERIBÍN- PRESIDENTE CONCEJO MUNICIPAL:  
Gracias Alcaldesa. Tiene la palabra Juan Barsallo Concejal.

H.C. JUAN BARSALLO - CORREGIMIENTO MATEO ITURRALDE:  
Gracias señor Presidente, buenos días señor Presidente, señorita Alcaldesa, compañeros Concejales, Funcionarios Municipales, invitados de esta mañana, en especial a la Liga por la Paz. Que ya hemos trabajado en años anteriores. Conocemos muy bien como es el proyecto y bueno los resultados en San Miguelito son palpables a Chombo, Selección Nacional. Quien iba a pensar que hemos visto también, Carlos bienvenido hemos visto a estos muchachos crecer

y desarrollarse dentro del deporte. Que si va a haber espacio y hemos trabajado en eso por lo menos el Orlando Winter, va a ser uno de estos espacios que va a tener esas medidas 40x20 que son las medidas que necesita este deporte y muchos otros deportes el Voleibol, el boxeo, el carate que tienen que desarrollarse porque hay mucho talento en San Miguelito. Entonces nosotros 100% comprometidos darle las gracias también a CONADES, que ha dado seguimiento a este proyecto que ya avanza más del 30% y ya eso es parte del compromiso que hemos tenido nosotros como autoridades para que este deporte se desarrolle y que creemos en el proyecto que ustedes desarrollan y creemos También en la educación como bien usted los subrayan y que siempre van a contar con este Concejal para este proyecto y para todo lo que necesitan. Yo creo que de verdad San Miguelito más que todo tienen mucho talento los muchachos. Y de verdad que este apoyo tiene que venir de parte de la empresa privada, tiene que venir mucho más apoyo de la sociedad civil, tiene que venir también de la Policía Nacional, que hemos tenido ese debate aquí de estos espacios recreativos que yo les llamo deportivo, recreativo de uso comunitario que son las canchas y que al final los muchachos, lo primero que empiezan a jugar es en una canchita a pisar en una pelota y ese talento natural es por eso porque los espacios son reducidos, por eso es ese talento innato es increíble y después puede ser que vayan a un estadio a jugar “11” contra “11” pero el talento el primero que se aprende es ese. Entonces la Policía también tiene que darnos el apoyo con esos espacios públicos para que estos chicos puedan desarrollar ese deporte de manera segura, es lo que nos tiene que dar la Policía Nacional y nosotros como Autoridad los espacios en buenas condiciones y esa seguridad para que el deporte se desarrolle así que ese apoyo siempre desde aquí y yo sé que desde la Acadia también y los compañeros también, para que este deporte se pueda desarrollar y todos los demás en San Miguelito.

H.C. IVÁN CHERIBÍN - PRESIDENTE CONCEJO MUNICIPAL:  
Gracias Concejal. Tiene la palabra, Rodrigo Ortega.

H.C. RODRIGO ORTEGA-CORREGIMIENTO BELISARIO FRÍAS:  
Gracias señor Presidente, reitero los saludos. En realidad los felicito tremenda labor que están haciendo con la juventud. En mi corregimiento futbolística mente hablando aprovechan todas esas oportunidades, que se les den y espero que tomen en cuenta a nuestras comunidades, ya que no es una liga entre corregimiento, sino que es una liga abierta. Van a haber equipos, que van a estar mezclado los jóvenes y van a tener el respaldo de la Junta Comunal de Belisario Frías y la iniciativa del convenio con el INADEH, los felicito es una puerta abierta para los empleos de los jóvenes, de todas las personas que lleguen. Un Certificado del INADEH, es un paso al campo laboral. Se los digo porque ya yo labore ahí ya hace algunos años y los felicito cuenten con el apoyo nos podemos reunir, me llaman para ver de qué manera podemos apoyarlos e incentivar a los jóvenes a que se inscriban a ese sueño que tienen ustedes para apoyar a la juventud gracias.

H.C. IVÁN CHERIBÍN - PRESIDENTE CONCEJO MUNICIPAL:  
Gracias Concejal, algún otro Colega. Tiene la palabra, Amed Rojas Lamela.

H.C. AMED ROJAS LAMELA - CORREGIMIENTO AMELIA DENIS DE ICAZA: Gracias señor Presidente, buen día vecinos de San Miguelito, Alcaldesa, Presidente, colegas Concejales y a todo el equipo, que siempre nos acompaña. Ingeniera, Tesorero, Abogada. Que honor tener aquí a quienes están hoy día ostentando campeonato verdad, a nivel centro americano más allá. Felicidades por lo que hacen porque inspiran a muchos niños y jóvenes a seguir ese camino. Ese camino bonito del deporte, que no solo es deporte también es estudio y disciplina, amistad, trabajo en grupo que se llora, pero también se ríe en la cancha. Gracias por estar aquí a la directiva. Desde la Junta Comunal de Amelia Denis de Icaza, en la medida de las posibilidades y quiere explorar esas posibilidades aparte y para eso les conectaría con el Jefe de Deporte. Para que veamos, que se puede hacer trabajar en conjunto, ya sea con la Liga por la Paz, que es muy importante para ustedes y para la comunidad de San Miguelito en este caso. Si no quizás nos podemos inventar, muchas cosas con los niños y niñas también del corregimiento y nosotros veamos que estamos como quien dice activos todavía. Que tenemos nuestras dos piernas gracias a Dios. Pero también por los que vienen y nos van a relevar en las canchas. Que También van a llorar y van ser campeones como tú. De verdad que felicidades por estos “12” Años y que no han desmayado esto quiere decir que esto va para arriba y para arriba, no hay duda de eso. Y nada cuenten con esta Junta Comunal mientras yo tenga la dicha se administrarla a la orden. Gracias por estar aquí, gracias Presidente.

H.C. IVÁN CHERIBÍN - PRESIDENTE CONCEJO MUNICIPAL: Gracias Concejal. Reiteraos la bienvenida al Concejal que también esta virtual, Darío González. Muchachos nacer, crecer y trascender ustedes han presentado esto desde el quinquenio pasado. Nosotros hemos visto el trabajo que han realizado. La tenacidad y el compromiso que le han metido a cada una de sus acciones. San Miguelito representa un porcentaje significativo de la selección de Panamá en esta disciplina. Y al inicio de este periodo yo le hacia el comentario a la señorita Alcaldesa de que nosotros carecemos de este tipo de instalaciones, no tienen las medidas correctas, las adecuadas para desarrollar estas actividades. En mi corregimiento que es Rufina Alfaro había una polémica, entre los jugadores de baloncesto y los muchachos que jugaban FUTSAL. Entonces nosotros tuvimos que tomar medidas para darles tres días para ellos y los otros tres días a los chicos del baloncesto. Para ellos Practicar su deporte y ellos todavía no entendían porque nosotros hacíamos eso abríamos un espacio en la cancha de Basquetbol y todavía les tengo que explicar porque darle esa oportunidad a muchachos como Jaime que existen en todo el distrito. Porque esto existe también en todo el país. Muchachos que tiene todo el talento del mundo así como lo decía Barsallo que empiezan a jugar en la calle y de la calle van a una canchita que es un pedregal un terreno que es pura piedra y en otros lares se les llama potreros y hacen, desarrollan el deporte porque les gusta y lo van enriqueciendo. Entonces ustedes a través de estos años han manifestado una disciplina que yo en verdad los elogio e indudablemente de la nuestra Junta Comunal van a recibir nuestro apoyo dentro de las posibilidades. Porque también nosotros no nos podemos llamar a engaños. Nosotros tenemos

limitaciones para dar estos apoyos. En el caso mío las oportunidades ustedes las van a tener y que se manifiesten con todo el respeto y con la autenticidad que hay presentado Jaime, eso es ejemplo. Gente que se atreve y a dar el ejemplo bueno. Porque en San Miguelito también hay cosas buenas no es solamente el tema de violencia, de basura, sino también hay conquista y hay muchachos con mucho valor, es el caso de Jaime. Los felicito y desde la Junta Comunal de Rufina Alfaro también pueden contar que van a tener algún tipo de respaldo para sus actividades. No teniendo más les doy la palabra para su despedida. Luego los insto a cada uno de los Representantes y la Alcaldesa hagan ese acercamiento porque definitivamente las autoridades tenemos que estar cerca de este tipo de acciones. Tiene la palabra Irma Hernández.

LICDA. IRMA HERNÁNDEZ-ALCALDE MUNICIPAL SAN MIGUELITO:  
Una pregunta, equipos de San Miguelito, todos los que participan son de San Miguelito.

H.C. IVÁN CHERIBÍN - PRESIDENTE CONCEJO MUNICIPAL:  
Tiene la palabra Jorge García.

SEÑOR JORGE GARCÍA-DIRECTIVA LIGA POR LA PAZ:  
Okey, no todos son equipo de San Miguelito, pero si tenemos una conferencia que pertenece a San Miguelito. Tenemos “12” equipos de San Miguelito.

LICDA. IRMA HERNÁNDEZ -ALCALDE MUNICIPAL SAN MIGUELITO:  
Son “12” equipos de San Miguelito y si queremos como brindarles apoyo directamente a algún equipo.

SEÑOR JORGE GARCÍA - DIRECTIVA LIGA POR LA PAZ:  
Tendríamos que hablar con los Directores, de los equipo para que se les dé, el apoyo directo con los equipos.

LICDA. IRMA HERNÁNDEZ-ALCALDE MUNICIPAL SAN MIGUELITO:  
Si, esa sería una buena idea, para apoyar a los míos. Listo gracias Presidente.

H.C. IVÁN CHERIBÍN -PRESIDENTE CONCEJO MUNICIPAL:  
Gracias Alcaldesa. Tiene la palabra para despedirse.

SEÑOR JORGE GARCÍA - DIRECTIVA LIGA POR LA PAZ:  
Agradecido con todos aquí en el Concejo, Presidente, Alcaldesa, Concejales. Por darnos la oportunidad, esperamos contar con ustedes en este lindo proyecto y estamos a la orden igual, la LIGA POR LA PAZ, es la Liga de ustedes, puertas abiertas para futuro. Muchas gracias.

H.C. IVÁN CHERIBÍN - PRESIDENTE CONCEJO MUNICIPAL:  
Les estamos dando unos minutos para que se retiren. Retomamos la Sesión del Concejo. Señora Secretaria, siguiente punto.

LICDA. ROXANA RAMOS- SUBSECRETARIA CONCEJO MUNICIPAL:  
**Punto No.7 INFORME DE LAS COMISIONES DE TRABAJO Y DIRECCIÓN DE INGENIERÍA MUNICIPAL.**

H.C. IVÁN CHERIBÍN - PRESIDENTE CONCEJO MUNICIPAL:  
En cada uno de sus escritorios de los Concejales, se encuentra el informe de

Tesorería y el Informe de Ingeniería Municipal. Si alguno de los Concejales tiene algún comentario o quiere hacer de la palabra en este tema. De no ser así siguiente punto señora Secretaria.

LICDA. ROXANA RAMOS- SUBSECRETARIA CONCEJO MUNICIPAL:  
**Punto No.8 LO QUE PROPONGAN LOS HONORABLES CONCEJALES Y FUNCIONARIOS MUNICIPALES.**

H.C. IVÁN CHERIBÍN - PRESIDENTE CONCEJO MUNICIPAL:  
 Nos encontramos en el Punto No.8, hay algún, Concejal o Funcionarios Municipal, que quiera hacer alguna propuesta en este Punto. De no ser así señora Secretaria, siguiente punto.

LICDA. ROXANA RAMOS-SUBSECRETARIA CONCEJO MUNICIPAL:  
**Punto No.9 ASUNTOS VARIOS.**

H.C. IVÁN CHERIBÍN - PRESIDENTE CONCEJO MUNICIPAL:  
 Nos encontramos en el punto No.9 Asuntos Varios, de igual manera algún Concejal o funcionario quiere hacer uso de la palabra, tiene la palabra la Honorable Sheyla Grajales.

H.C. SHEYLA GRAJALEZ - CORREGIMIENTO VICTORIANO LORENZO: Gracias señor Presidente, reiterando los saludos a todos, ya que no hemos tenido respuesta del Director del IDAAN, y le digo abiertamente a todos los Honorables Presentes que medidas vamos a tomar sobre esta situación es crítico lo que estamos viendo y viviendo con la falta de agua en la mayoría de los sectores en el Distrito, que me diga algún Concejal aquí que corregimiento está tranquilo con el agua, que no tiene problema con el agua, es imposible, todos los corregimientos tienen sectores sin agua en el distrito de San Miguelito, tenemos señor Presidente que hacer algo ya, tomar una decisión ya sobre el tema de la problemática por la falta de agua en nuestro distrito, Victoriano Lorenzo seis sectores a la fecha que no nos llega el agua, hay unos sectores que llevan 15 días que no tienen agua, nosotros que podemos hacer en cuanto a este tema y yo creo que ya debemos tomar acciones en esto, se lo digo a usted Presidente para ver qué acciones vaya a tomar, la decisión que usted tome, allí voy a estar porque ya tenemos que resolver la situación del agua en San Miguelito, gracias señor Presidente.

H.C. IVÁN CHERIBIN - PRESIDENTE CONCEJO MUNICIPAL:  
 Gracias Concejal, tiene la palabra Guillermo García.

H.C. GUILLERMO GARCÍA RIVAS-CORREGIMIENTO JOSÉ DOMINGO ESPINAR: Gracias señor Presidente, lastimosamente todas las semanas tenemos que hablar exactamente de lo mismo, el agua la basura, esos son temas que de alguna manera cargan sobre los hombros de la Alcaldía, de los Representantes en función de ello, todos los días el reclamo de la comunidad, es cierto lo que dice Sheyla de hecho en el día de ayer la Alcaldesa estuvo en un cierre del corredor, por personas que tienen toda la razón y el derecho de

protestar, personas de Alto de La Torre que comparten en el corregimiento de Arnulfo Arias y José Domingo Espinar, de hecho estuve conversando temprano en el día de ayer, y que ellos lo único que piden es tener agua, o sea no están pidiendo nada extraordinario, entonces que le estás pidiendo a una persona que se le respete su derecho humano de tener agua, y esto lo voy a decir con todo respeto, al señor Rutilio, el mismo respeto que nosotros le estamos dispensando de pedirle que por favor venga acá, es el mismo respeto que debe haber de vuelta por lo menos una justificación que tenga alguna algún fondo coherente más allá de, no puedo, nosotros entendemos perfectamente el problema que hay en Provincias Centrales con el tema del agua, pero es que nosotros tenemos problema del agua, tenemos problema en la planta potabilizadora de Chilibre, tenemos problema en Provincias Centrales, pero más allá de ello que al final del día, nosotros cuando la plana de Chilibre tiene problema nosotros nos quedamos sin agua un día, dos días y lloramos, pero ese mismo problema que para nosotros dos días y lloramos, pero ese mismo problema que si para nosotros dos días es una hecatombe, para nosotros los residentes de las seis comunidades que advierte Sheyla en las cuatro que tengo yo en José Domingo Espinar, y sin duda que en cada una de ustedes que tienen es el problema constante, en cuanto a la pregunta que hace la compañera Sheyla, qué hacemos, yo creo que no queda otra cosa que utilizar los mecanismos más enérgicos que nos permita la ley para hacer venir acá al señor Rutilio, porque toca, o sea no hay otra alternativa que te repito que al final del día esa responsabilidad que no necesariamente debe silgarse a los Representantes o a la Alcaldesa, todos los días nos responsabiliza a nosotros y en este sentido yo creo que el mecanismo y aquí también tenemos a la Abogada Consultora para que nos de luces respecto a que podemos desde el punto jurídico, hacer con el propósito de hacer valer nuestros derechos como Concejo Municipal, que es una de las facultades en citar en este caso a los funcionarios públicos, así que si creo Honorable Sheyla que tenemos que hacer algo enérgico, algo que de verdad mande un mensaje contundente, y el mensaje contundente es que necesitamos respuesta, el tema es que nosotros no podemos dar, pero que todos los días salimos a pagar fuego y salvarle a ellos la responsabilidad que ellos tiene, muchas gracias señor Presidente.

H.C. IVÁN CHERIBIN - PRESIDENTE CONCEJO MUNICIPAL:  
Gracias Concejal. Tiene la palabra Juan Barsallo Concejal.

H.C. JUAN BARSALLO -CORREGIMIENTO MATEO ITURRALDE:  
Gracias señor Presidente, reiterando los saludos a todos, bueno yo quiero coincidir con el tema del agua, y que es una preocupación porque a nosotros se nos escogió para hacer la voz de nuestras comunidades, de nuestro corregimiento, y levantar la voz y ser enérgicos, en este tema del agua porque hay una preocupación porque hay sectores donde no había problema del agua, hay lugares donde no había problema del agua y que ahora en estos últimos meses hay problemas graves de agua y no de un día, sino que no llega, entonces hay una preocupación y por eso estamos solicitando para que aquí se presente el director para ver de qué manera podemos darle respuestas a esas

comunidades, porque todos los días nosotros recibimos esas quejas, y molestias, porque ya son molestias porque llega el recibo, pero no llega el agua, entonces hay muchas personas que pagan sus servicios y no la están recibiendo, parecido a otros problemas que tenemos en San Miguelito graves, y que este problema en vez de tener menos brechas se está grabando, y hay muchas personas que solicitan respuestas, respuesta en nuestras comunidades, respuestas que en este momentos a nosotros se nos escapa de las manos, porque no manejamos la entidad responsable del suministro de agua, entonces nosotros debemos levantar la voz, no solamente citar, sino que se nos den respuestas claras, de cuál es la situación, de cuál es la gravedad del tema y las circunstancia que está pasando, porque estas comunidades reclaman el servicio y que nosotros somos ese apoyo, y no lo dejemos como que nosotros estamos distanciados o tratando de incomodar, y nosotros lo que queremos es apoyar para que esas respuestas lleguen, que se necesita para poder resolver estos temas porque son tan importante porque si antes yo tenía cuatro comunidades sin agua, ahora tengo seis y mañana amanezco con ocho, y después son diez comunidades, entonces si es grave lo que está pasando, y es importante de que nosotros hagamos énfasis de que nosotros lo que queremos es resolver el problema y minimizar esa problemática dentro de nuestras comunidades, gracias señor Presidente.

H.C. IVÁN CHERIBÍN - PRESIDENTE CONCEJO MUNICIPAL:  
Gracias Concejal, tiene la palabra Amed Rojas Lamela.

H.C. AMED ROJAS LAMELA - CORREGIMIENTO AMELIA DENIS DE ICAZA: Gracias Presidente, jamás yo podría quedarme por fuera de este tema, jamás, porque semana tras semana como lo han dicho los colegas y estoy totalmente de acuerdo y que aspecto legal podemos nosotros tocar para que el ingeniero Rutilio esté y le hable a todo San Miguelito, y nuevamente calle L, calle T, calle U, calle P, Veranillo, Altos de San José, colegas El Bosque que allí compartimos muchos vecinos Altos de Panamá, Nueve de Enero Santa María, sectores casi dos semanas sin agua, El Lago, sectores donde antes no se les iba el agua, y ahora no tienen, ni siquiera viene en la noche, y mal podemos nosotros acostumbrarnos a las quejas o las molestias como bien lo dijo el Colega Barsallo, cuando antes tenía agua nuestros vecinos, ahora no, no puede ser que estén lavando, cocinando a las dos o tres de la mañana, cuando trabajan, cuando conviven, cuando comparten con sus niños, es ahora y ya tenemos año de gestión, y así como nos exigen a nosotros, hay que exigirles a esas autoridades responsables, de ese tema tan importante, Presidente tiene el aval de todo el Concejo Municipal, y es un tema que va a seguir por mucho tiempo, ojalá me equivoque, por mucho tiempo a menos en esos seis meses en que fue relecto, a ponerle acelerador a esto Presidente, y seguramente con el equipo de la Alcaldía y la Alcaldesa también cuenta, porque acá estamos en mesa del agua y hemos manifestado yo sigo en lo mismo, no veo respuesta, en lo mismo o peor, corrijo, lo mismo o peor, y no vemos respuesta y que bueno la iniciativa que tenemos los Concejales, tiene la Alcaldía, tenemos una mesa para entender un poco más, pero más que entenderlo, es darle respuesta, a través de la entidad responsable, entonces a la entidad responsable a quien se le paga por hacer su trabajo, lo

haga, y nuevamente que nos del diagnóstico, y los vecinos podrán decir, el diagnóstico, que diagnóstico, no tengo agua en todo el día, que nos dé respuestas, estoy seguro que aquí todos los colegas necesitan gente, la gente está esperando para trabajar, que necesita, alquilar algo, bueno se saca el sencillo para alquilar algo, y resolver este tema en tal comunidad, que más necesita, o sea estamos todos dispuesto a colaborar con la falencia que tiene el IDAAN, pero tienes que venir a hablarle a San Miguelito, entonces Ingeniero Rutilio dígnese a venir, luego de seis meses de estarle invitando al Concejo Municipal, de San Miguelito, háblele a los vecinos con la verdad, y trabajemos con las soluciones eso es todo lo que necesitamos, usted se evita muchos dolores de cabeza, más o menos cuatrocientos mil le damos dignidad a nuestros vecinos y poder nosotros enfocarnos de lo que realmente estamos llamado a hacer como gobiernos locales, gracias Presidente.

H.C. IVÁN CHERIBÍN - PRESIDENTE CONCEJO MUNICIPAL:  
Gracias colega, tiene la palabra Rodrigo Ortega.

H.C. RODRIGO ORTEGA - CORREGIMIENTO BELISARIO FRÍAS:  
En realidad no sé porque se ha invitado varias veces al señor Director del IDAAN, y no se apersona acá, parece que no le interesa la situación de San Miguelito, pero sin embargo le ha dejado la responsabilidad de un sector del Distrito que tiene más habitantes que la Provincia de Herrera, Los Santos juntos a una Directora Regional que es la que está pagando fuego por allí 24-7 junto con los Representante dándole respuesta a las comunidades, pero cuando solucionamos una parte, se va en otra parte, El Mirador, Las Colinas, Santa Marta, Rogelio Sinán cuando uno tiene agua, el otro no atiene y la gente piensa que es que le están cerrando las llaves, pero es el descuido la falta de interés, el poco amor a su trabajo que tuene que hacer y se lo está dando a una persona que más bien es del área técnica en reparaciones, reparamos un lado y el otro lado el agua se va y está al borde de explotar, van a la Junta Comunal y yo le explico la situación hasta donde llegamos nosotros, vamos juntos al IDAAN, y no hay respuesta señor Presidente, creo que hay que buscar una forma enérgica de hacerle saber a él de que acá se le está esperando, y que se puso como director allí para que apoyara a las comunidades, así que de mi parte tiene todo el apoyo de nosotros y de mi parte lo que haya que hacer para que él cumpla su labor de Director, estamos dispuesto en apoyarlo, gracias.

H.C. IVÁN CHERIBÍN - PRESIDENTE CONCEJO MUNICIPAL:  
Gracias concejal, voy hacer un antecedente de estos últimos seis meses con el tema del agua, aquí nosotros hemos tomado medidas, mandándole notas, correos, llamadas, solicitudes, hemos buscado también alternativas a través de los Diputados que aquí se han acercado, para que nos hicieran el vínculo, el contacto o aceleraran la visita del Director del IDAAN en esta sala, sin embargo vemos que la responsabilidad la sigue llevando la Alcaldesa, los Representantes, y una directora Regional que tiene limitaciones, en el periodo pasado cuando teníamos limitación en una de nuestras comunidades, las

comunidades buscaron ayuda también con un Diputado y lo que hizo el Diputado fue gestionar una reunión en sitio o una reunión en la sede del IDAAN, la historia habla que fuimos en las dos ocasiones en dos lugares y estamos viendo respuesta de esas reuniones de hace tres años, cuatro años atrás, en el próximo trimestre si acaso, en Rufina Alfaro como dicen ustedes, antes se iba el agua en Altos de Las Praderas, en la parte alta de Cerro Viento, hoy en día lastimosamente hemos tenido que darle seguimiento a reportes de Brisas del Golf la parte Occidente, la parte alta no tiene agua, camino real no tiene agua, Cerro Viento tiene más calles que antes no tienen agua y esto es el espejo en lo que se ven todas las comunidades del distrito, y no tenemos una respuesta certera porque la regional lo que hace es ir a tapar goteras, ir a cubrir espacios donde se rompió una tubería, darle mantenimiento con las herramientas que tienen en las posibilidades a sectores específicamente, pero contundentemente y de manera ordinaria no hay agua Brisas de Occidente, Cerro Viento, Camino Real, y nosotros tenemos que darle respuestas en una instancia o competencia que no son nuestras, nosotros somos los intermediarios para que estas empresas o estas instituciones lleguen a nuestros corregimientos, lleguen a dar soluciones, pero esas soluciones que dan al final son reemplazar un codo, tapar una gotera, y las calles abiertas por el IDAAN, y la velocidad con que rompen o abren una calle, no es la misma con que se recupera entonces los vecinos amén de que no tienen agua tienen que pasar la molestias en las vías que están destruidas, y dicen la Junta Comunal es la responsable de eso, esta mañana escuchaba unas declaraciones de unos vecinos también culpaban al Representante, de ese corregimiento, porque la gente que recogen la basura rompen las tuberías, entonces tenemos nosotros que también hacer docencia con nuestras comunidades y explicarles y lo que estamos haciendo aquí es un llamado de auxilio, nosotros después de la última sesión de la mesa de trabajo del agua con los Diputados aquí presente le solicitamos que hicieran la intervención también para que nos ayudaran hacer esa presión y no hemos tenido resultados esperados, yo tengo una bitácora de cuál ha sido las solicitudes de correo y todo lo que se le ha enviado al Director del IDAAN, sin embargo seguimos sin respuesta, escuchando lo que ustedes me han manifestado, yo voy hacer la gestión de ir a tocarle la puerta al Director del IDAAN, pero no ir para que me atienda como Presidente del Concejo o en nombre de San Miguelito, de ir a entregarle en sus manos una solicitud para que comparezca en este lugar y de que tome la precaución de que el siguiente paso del Concejo Municipal, vamos hacer una nota a la Procuraduría de la Administración para que nos dé respuesta de cuál va a ser la ruta a seguir, ya legalmente en esta convocatoria que estamos haciendo nosotros, que estamos facultados por ley en hacer estas solicitudes, no solamente como Concejo Municipal sino como Representante, también la ley 106 nos ampara, para que nosotros hagamos esta solicitud, que le exijamos su presencia aquí, cosa que amablemente nosotros no hemos hecho, sino que nos hemos manejado como elegantemente somos de aquí de San Miguelito, pero ya llegó el momento en que nosotros tenemos que tomar carta en el asunto y ser beligerante, con respecto a esta solicitud, así es que a la Abogada Consultora, a la Secretaria le solicito que me hagan una nota debidamente

documentada con estos antecedentes, y que se le dirija la nota a la Procuraduría de la Administración para seguir los pasos que nos recomiendan, y darle esta solicitud y exigencia ya al Director del IDAAN, en este mismo punto, tiene la palabra Guillermo García, Concejal.

H.C. GUILLERMO GARCIA RIVAS-CORREGIMIENTO JOSÉ DOMINGO ESPINAR: Gracias Presidente, y es que ya estamos en un punto y no sabemos si rezarle a la Virgen de Guadalupe para ver si viene, miren a mi si me gustaría y yo no tengo ningún problema que usted lleve la carta personal, no tengo ningún problema con eso, pero entendiendo y escuchando en lo que usted señala que en administración anterior se fue a lugares, eso si yo lo descarto y lo descarto por una razón sencilla, de hecho el año pasado se hizo una gira al IDAAN, donde cuando vimos las instalaciones del IDAAN, parecía que estábamos en la NASA, un espectáculo de televisores por acá, por allá, que ellos desde el monitor veía donde había presión de agua, pero lo cierto que en las comunidades no hay agua, entonces allá nos fueron a vender humo y al final del día teníamos la misma realidad que teníamos antes de ese día, y al final también, nosotros queremos al Director del IDAAN, no para que nos dé respuesta a nosotros y por tal razón no tiene ningún sentido en el evento que lo haga señor Presidente, y si sugiere que nosotros vayamos allá no tiene ningún sentido, porque para lo importante es que ellos vengan a dar respuesta a las comunidades más que a nosotros y se quede evidencia de lo que se puedan ellos a comprometer, entonces repito, a nosotros incluyéndome porque estuve en esa gira nos vendieron humo, y yo no quiero que eso vuelva a pasar, yo quiero que ellos vengan a dar respuestas a las comunidades, gracias señor Presidente.

H.C. IVÁN CHERIBÍN - PRESIDENTE CONCEJO MUNICIPAL: Gracias colega, solo para aclarar como siempre y pausadamente, la intención de llevar la nota era la solicitud que hemos hecho aquí físicamente que esa es una de las instancias que ni hemos agotado, luego de eso dirigí la atención a la Abogada Consultora con la Secretaria, para que hicieran la nota a la Procuraduría de la Administración, cosa que una no es óbice de la otra, vamos a hacer las dos, pero no es para reunirme con él para que nos lleve allá yo hice el comentario que antes hicimos, pero tenemos respuesta dos años después, es lo que no quiero que nos pase en esta administración, una vez que esté explicado y que la sala esté ilustrada, en este punto tiene la palabra la Alcaldesa Irma Hernández.

LICDA. IRMA HERNÁNDEZ - ALCALDE MUNICIPAL: Gracias señor Presidente, se ha dicho todo y yo solamente quiero ser eco de las voces de nuestras comunidades, porque siento que es nuestra responsabilidad y nuestro trabajo y yo creo que la vía con el IDAAN, está agotada, yo personalmente he llamado al Director, no recibo respuesta alguna, Alcalde de otros distritos han tenido que tomar el rol del IDAAN, y hacer inversiones en carros cisternas, nosotros en el día de ayer tuvimos que hacer una inversión importante, en garrafones de agua potable para que los vecinos de Arnulfo Arias

tuvieran agua y al hacer esa acción obviamente hay un levantamiento de todo el distrito, porque ellos sí, entonces hay que cerrar las calles para que todos puedan venir a inhalar agua y esa no puede ser la respuesta y alternativa que esperan nuestros vecinos, yo creo que hay que ser un poco más contundente, yo creo que ante la autoridad de Descentralización hay que solicitar ya un traslado de competencia y fondos de parte del IDAAN, ser muy enfático en que el IDAAN, no ha tenido ni la capacidad, ni la voluntad, y lo puedo decir de resolver el problema y yo creo que hay otra puerta que no hemos tocado que es la Autoridad Nacional de los Servicios Públicos (ASEP), que tiene como objetivo la fiscalización y la supervisión, la imposición de sanciones ente reclamos cuando nos fallan los servicios públicos, así que yo también le pedimos al Presidente que citemos al Director del ASEP, aquí al Concejo, la Directora de la ASEP aquí en el Concejo Municipal para que nos indique cuales han sido esas sanciones, cual es la supervisión, cual es la fiscalización de la prestación de agua potable a nivel nacional, a mí me falta información es lo que yo les digo a los vecinos, si yo pudiera entender con claridad de donde vienen, por donde pasa, cuanto es la presión, pero el propio IDAAN, no parece tener claridad, de la información o no hay claridad o no quieren brindar la información y yo puedo entender, el problema del agua, no es un problema de San Miguelito, no es un problema de Panamá, es una crisis climática a nivel mundial que estamos viviendo, entonces si hay una crisis climática a nivel mundial y Panamá es uno de los países que más violó en todo el mundo entonces el IDAAN tiene que cambiar su metodología, ya no podemos esperar que el agua venga de una sola fuente, hay que diversificar el servicio, hay que pensar más allá, hay que innovar el servicio, tu no ves al IDAAN haciendo recolección de tanques de agua lluvia por lo menos para tener una alternativa, no lo ves reparando los tanques que existen en San Miguelito, que están rotos, que están dañados, que tienen fuga, no los ves, entonces están apagando fuego, el IDAAN sirve ahorita para apagar fuego sin agua, entonces no sé cuál es, y porque esperar que crezca más el problema y les digo a nuestros vecinos las inversiones que lastimosamente tengamos que hacer de forma apresurada, y sin planificación, habrá que analizar, para poder hacerlo, pero lo que si es que no podemos quedarnos de brazos cruzados que alguien más haga el trabajo, yo estoy harta, a mí nadie me escogió para estar mandando notas, nadie votó por mí ni por ustedes para que tengamos que estar mandando nota y estar esperando una solución y se los dije a mis vecinos ustedes cerrando calle aquí en San Miguelito, y aquí es donde se responde, la próxima se va a movilizar a la gente directamente allá, porque allá es donde hay que ir a presionar y nosotros también tenemos que ir allá presionar, y si no es allá, ir al Gobierno Central, a los Diputados de la República que tienen que aprobar los traslados de las partidas, para que aquí hayan los recursos necesarios para que se pueda responder a las necesidades, y San Miguelito solamente tiene 60 K2, como tú me vas a enseñar un mapa de cómo vas a resolver el agua en San Miguelito, 60 K2, es una isla tiene que poder tener una solución y si estamos en la altura, lo que tú quieras, bueno piensa en algo más, pero a mí me da vergüenza decirle a la gente, no que estoy mandándole una nota al Director del IDAAN, al Director de la ASEP, eso da pena, a mí nadie

me escogió para estar mandando nota, ni estar esperando respuesta de notas, o sea vienes aquí y hacen parte de su trabajo, o nosotros también vamos a tener que hacer parte de su trabajo, y pedir traslado de competencia, y pedir traslado de recurso porque otra forma de que este problema llegue a su fin.

**H.C. IVÁN CHERIBÍN - PRESIDENTE CONCEJO MUNICIPAL:**

Gracias Alcaldesa, no teniendo comentario en este punto y siendo las 12:07 del día de hoy 17 de junio del año 2025, y terminado el punto 9 de Asuntos Varios, damos por cerrada la sesión del Concejo Municipal de San Miguelito, gracias a todos, y buenas tarde.

**H.C. IVÁN CHERIBÍN**

Presidente Concejo Municipal  
Distrito de San Miguelito

**H.C. AMED ROJAS LAMELA**

Vicepresidente Concejo Municipal  
Distrito de San Miguelito

**LICDA. LISETH DÍAZ**

Secretaria General Concejo Municipal  
Distrito de San Miguelito

Nidia/Herme/Edilma